

Los estudiantes
en la unidad
de la izquierda

"Unidad y Lucha" se propone transformar la FEUCR



Unir a las fuerzas avanzadas del estudiantado para transformar la Universidad. Ronulfo Morera, candidato presidencial de "Unidad y Lucha".

Entonces, para no entrar en contradicción con el partido político a que pertenecen, en concreto con el PLN, las luchas de los estudiantes se traicionan y se cambian por asuntos secundarios. Eso fue lo que sucedió en la reciente lucha contra el aumento de la matrícula.

Hay una gran decepción de los estudiantes respecto de la dirección estudiantil. El estudiante no se siente parte de la FEUCR, no siente que la Federación le esté sirviendo para algo, no obtiene ningún beneficio por estar federado. Hay un gran desarraigo de la dirección de la FEUCR respecto a la comunidad estudiantil.

El único interés de estos dirigentes es administrativo. Les interesa alcanzar puestos que luego le van a servir como trampolín político para lograr otros puestos dentro de su partido o en el gobierno.

Adelante: Entonces, ¿usted cree que la causa de la apatía está en la dirigencia estudiantil?

R. Morera: No es el único factor, pero sí el más importante...

Adelante: ¿Cuáles son las características de los grupos que participan en esta contienda electoral?

R. Morera: Están participando cuatro grupos: "Acción", "Lasos", "Consenso" y el nuestro, "Unidad y Lucha".

El grupo "Acción" se autodefine como socialcristiano y, en efecto, allí participa el grupo de estudiantes de esa tendencia. Tiene una vida puramente electoral, no se les ve en otras actividades.

Adelante: Hay una preocupación muy sentida en la vida política nacional y consiste en que en momentos tan graves para el país y para la educación superior el movimiento estudiantil de la Universidad de Costa Rica, por decirlo de alguna manera, se encuentra a la zaga, no muestra la combatividad de otros años...

Ronulfo Morera: En este aspecto influyen varios factores. Podemos decir que el movimiento estudiantil de los años 70's sufrió un fuerte embate en su contra, una campaña promovida por los sectores dominantes para los que los estudiantes se estaban convirtiendo en un "problema".

Por otro lado, después de 1978, no ha habido una sola dirigencia estudiantil independiente. Ha sido una dirección estrechamente ligada a las autoridades universitarias y al gobierno y, por ese motivo, ha sido incapaz de defender los intereses estudiantiles.

Cuando hablamos de independencia no estamos criticando los nexos que los estudiantes puedan tener con partidos nacionales. Lo que estamos criticando es que se han antepuesto los intereses partidistas, aún más, los intereses gobiernistas, a los del movimiento estudiantil.



"Unidad y Lucha", permanencia en la actividad estudiantil

táculo para la unión con aquellos. En los últimos cuatro años han apoyado a la dirigencia estudiantil, a la que consideran progresista. La misma actitud han sostenido en relación con las autoridades universitarias.

Nosotros creemos que algunos elementos de la dirección de la FEUCR efectivamente mantienen posiciones más avanzadas, que pueden ser clasificados de sectores progresistas. Pero en su conjunto representan un proyecto antiestudiantil que, forma parte de la política oficial imperante, que es el proyecto de gobierno del PLN.

Al no hacer distinción es donde ellos se confunden y rechazan la unidad con nosotros.

Adelante: ¿Cuáles son en su opinión los principales obstáculos que tiene este proyecto unitario amplio e independiente, que tiene como centro la unidad de la juventud del PPC y la Juventud Vanguardista, y que ustedes impulsan?

R. Morera: Creo que lo que ocurre es que no hay voluntad política de parte de ellos para la unidad. También influyen concepciones acerca del tipo de programa que hace falta. Los compañeros de "Consenso" han venido manejando un programa poco claro. Nosotros creemos que el programa que hace falta hoy debe ser claro, debe definir una posición frente a los principales problemas.

Adelante: ¿La causa principal, en su opinión, está en el programa o en la falta de voluntad política?

R. Morera: Creo que está más en la falta de voluntad política. Porque hay muchas cuestiones en las que teóricamente coincidimos, las cuales podrían ser la base para un programa común. Podríamos llegar a un acuerdo, incluyendo sólo los puntos en que coincidimos. Por ejemplo: la lucha en defensa de la universidad pública, en defensa de la paz, por la justicia social, contra el desmantelamiento del sector público.

En Estudios Generales hubo un intento importante de unidad. Allí logramos elaborar un programa común. Hubo puntos polémicos. Ellos objetaron que se mencionara a los Estados Unidos como el agresor en Centroamérica y propusieron que habláramos en general de "potencias extranjeras". Tampoco estaban de acuerdo en que se mencionara la lucha contra la militarización del país. Nosotros accedimos a excluir esas menciones concretas y llegamos a un acuerdo.

Pero luego ellos, sin dar explicaciones, se retiraron, y tuvimos que seguir trabajando sin su participación.

Adelante: ¿Cuál es la perspectiva de "Unidad y Lucha" en las próximas elecciones?

R. Morera: "Unidad y Lucha" no es un grupo electorero. Vamos a dar la batalla en las elecciones, pero nuestro objetivo principal no es ganar votos. Nuestro objetivo principal es crear una alternativa diferente y convencer a los estudiantes de que es necesario un cambio en la FEUCR.

Queremos que esta elección sirva para elevar la conciencia estudiantil. Estamos convencidos de que los resultados van a ser muy positivos. Y sobre esto quiero hacer una meditación y, si se me permite, hacer también un llamado a la meditación de todos los sectores que aspiran a un cambio en la UCR. Y se trata del impacto que nuestra votación pueda tener en el futuro.

Yo estoy convencido de que una buena votación de "Unidad y Lucha" va a tener mucha importancia en la unanimidad del movimiento estudiantil progresista y en la unidad de la izquierda.

Y yo hago un llamado en este sentido. Los que aspiran a esa unidad tienen también la obligación de ayudarnos. En la medida en que logremos convertir a "Unidad y Lucha" en una fuerza mayoritaria en la UCR, en esa misma medida podremos influir más eficazmente para lograr la unidad.

El grupo "Lasos" se define como "independiente", lo cual nosotros lo enmarcamos dentro de unas comillas muy grandes, porque cuando han participado en la FEUCR se han plegado a las políticas oficiales.

El grupo "Consenso" representa en gran medida el continuismo. Ellos habían conformado ya una papeleta, pero cuando se supo que el grupo "Todos" (que es el que ha estado en la FEUCR todos estos años) no podría participar, entonces hicieron un cambio para incluir personas del grupo "todos".

No se ha dado a conocer todavía su programa, pero creemos que será un programa desteñido, sin planteamientos claros, hecho con la mira única de ganar votos y no para abrir el espacio que hace falta abrir, no para transformar la FEUCR.

Adelante: ¿Pero el grupo "Consenso" está impulsado por la juventud del PPC?

R. Morera: Así es. Este grupo es un proyecto del PPC.

Adelante: La JVC había hecho un llamamiento para conformar una unidad que incluía a la juventud del PPC. El Partido Vanguardia Popular, en el pleno del Comité Central del 10 de octubre, hace un llamamiento expreso en ese sentido. ¿Qué sucedió entonces?

R. Morera: Nosotros llamamos al grupo "Consenso" y a otros grupos de izquierda o progresistas para conformar una unidad. Hicimos dos debates públicos sobre este tema. Vefamos con buenos ojos esa unidad, creíamos en esa unidad, dado que anteriormente habíamos coincidido en distintas luchas, en la práctica, en la acción. Era muy deseable que se diera esa unidad.

Sin embargo, ad portas, el grupo "Consenso" rechazó esa posibilidad. En los debates, la juventud del PPC expresamente afirmó que no estaba dispuesta a participar en un proyecto unitario de la izquierda.

Nosotros creemos que para lograr un frente amplio, progresista, debemos comenzar por unir a los grupos de izquierda. Este debe ser el núcleo que impulse este frente que, por supuesto, no puede excluir a ninguna fuerza progresista u otros sectores que no son estrictamente de izquierda.

La respuesta recibida por "Consenso" ha sido la práctica de este grupo desde hace muchos años, prácticamente desde que existen en la UCR. Ellos prefieren este grupo desde hace muchos años, prácticamente desde que existen en la UCR. Ellos prefieren aliarse con otros sectores, especialmente del PLN, que con las fuerzas de izquierda. Aun más, ven en la alianza con nosotros un obs-